

Une année importante

La Maison de la nature réaménagée pour 3,4 millions d'euros par le conseil général a rouvert ses portes au public et démarré ses animations en juin dernier. Après six mois d'activités, l'association de la Maison de la nature du vieux canal peut dresser un premier bilan et aborde 2015 comme une année importante et de référence pour la suite...

« Il a d'abord fallu monter une nouvelle association, élaborer un projet et le mettre en place après avoir embauché, signer les conventions, travailler à la communication, élaborer le programme des activités. Il y a eu un très gros travail de mise en route au cours des huit derniers mois » soulignent François Sauvageot et Christian Werthe, le président et le secrétaire de l'association de la Maison de la nature du vieux canal qui gère la structure d'Hirtzfelden. L'ancienne maison de la nature qui fut pionnière dans la région et qui depuis les années 1980 a vu passer des générations d'enfants pour des activités de sensibilisation à la nature et à l'environnement, proposées d'abord par les JPN puis de 2006 à 2012 par Enjeu nature, a fait l'objet d'un important projet de réhabilitation mené par le conseil général du Haut-Rhin pour 3,4 millions d'euros. « L'ancien bâtiment n'était plus du tout aux normes, il a été rasé pour laisser la place à des locaux modernes et la maison éclusière a été réaménagée, elle abrite aujourd'hui la Brigade verte » rappelle Christian Werthe.



Le président de l'association François Sauvageot et son secrétaire Christian Werthe en compagnie d'Emmanuelle Metz, la directrice de la Maison de la nature. PHOTO DINA

Pionnière dans la région

Depuis juin dernier, la nouvelle maison de la nature dont la surface a été portée de 400m² à 1605m² aujourd'hui a ouvert ses portes au public et démarré ses activités en direction des enfants en particulier. « La première priorité était de toucher les scolaires et de mettre en place des activités et des projets pour les classes, de lancer aussi les premières expositions et conférences » explique Emmanuelle Metz, la directrice qui a été rejointe en septembre par une apprentie en BTS gestion et protection de la nature et en octobre par une animatrice en CDD pour neuf mois. « Aujourd'hui nous couvrons les territoires de l'Essor du Rhin et du centre Haut-Rhin ainsi que le Pays de

Rouffach » poursuit la directrice. Outre l'accueil de classes pour des activités à Hirtzfelden, des animations extrascolaires ont été lancées avec les « mercredis nature » et les « vendredis jardin » en s'appuyant sur l'équipe d'animation mais aussi sur des « figures » de la maison comme Fernand Kassel. Des expositions comme celle sur la nappe phréatique du Rhin supérieur ont été proposées et l'équipe de la Maison de la nature va aussi dans les écoles pour des actions de sensibilisation. Les sorties thématiques organisées ont aussi été des succès, comme celle sur les amphibiens qui ont attiré entre 30 et 40 personnes. Lors de ces six premiers mois d'activités, la Maison de la nature

a accueilli 1 500 personnes. « Cette année 2015 sera importante et nous servira d'année de référence pour la suite » estime le président François Sauvageot.

Le label de centre d'initiation à la nature

La Maison de la nature va poursuivre sa montée en puissance « notre objectif c'est d'obtenir d'ici 3 ans, le label de centre d'initiation à la nature et à l'environnement. C'est une reconnaissance qui s'accompagne aussi de moyens supplémentaires » explique la directrice en évoquant les projets. « Les idées ne manquent pas, après il faut des moyens pour les mettre en œuvre » reconnaît François Sauvageot alors que le budget de la Maison de la nature

est aujourd'hui de 185 000 euros « développer notre offre et nos animations passe forcément par embaucher et pour cela il faut trouver de nouvelles rentrées financières ». Le développement de l'hébergement, l'appel au mécénat, des partenariats avec des entreprises, développer des activités pour toucher davantage le grand public, ouvrir le lieu à de nouveaux rendez-vous, à de la formation et à des projets transfrontaliers sont autant de pistes pour l'association de la Maison de la nature du vieux canal. En attendant, Emmanuelle Metz parle des prochains rendez-vous « nous allons avoir l'exposition - jardin au naturel puis de septembre à décembre, une exposition consacrée à l'histoire de la maison de la

nature et en parallèle celle de conso-attitudes. Nous allons aussi pouvoir proposer des activités pendant les vacances scolaires ». Pour la directrice « tout ce travail est un investissement sur le long terme et il y a la volonté de s'appuyer sur notre milieu naturel et de valoriser notre territoire ». Le succès du projet passe aussi par le fait que les habitants s'approprient le lieu « il faut faire connaître ce nouvel espace » convient Christian Werthe rejoint par son président « la piste cyclable qui passe à proximité est aussi un atout ». Un groupe de bénévoles s'est d'ailleurs déjà créé et se retrouve tous les jeudis matins pour accomplir divers travaux d'aménagement et d'entretien des abords de la Maison de la nature.

Des travaux qui ont déjà permis la création d'une marre pédagogique, la mise en valeur du sentier pédagogique le long du canal, la création d'un observatoire à oiseaux et le dégagement de l'intérieur du vieux transformateur voisin en attendant le jardin pédagogique réalisé de concert avec les enfants des « vendredis jardin ».

Des portes ouvertes le 3 mai prochain

La Maison de la nature sera inaugurée le 3 mai prochain et des portes ouvertes seront organisées de 10 h à 18 h. L'occasion pour les habitants et les familles de venir découvrir le lieu et participer aux nombreuses animations qui seront proposées sur place (troc aux plantes, marché paysan, ateliers ludiques et pédagogiques, cyclocircus, exposition sur le jardin au naturel, jeu de piste familial, animations musicales et spectacles pour les enfants, etc.) ■

JEAN-ALAIN HAAN

» La Maison de la nature du vieux canal à Hirtzfelden. Contacts : ☎ 09 64 25 55 54 et adresse mail : maisonnature.vieuxcanal@gmail.com

La Nuit de la chouette

La Maison de la Nature organise la « nuit de la chouette » le samedi 11 avril prochain à Hirtzfelden. Au programme : à 17 h, atelier familial de décortication de pelotes de rapaces ; à 18 h pique-nique à emporter ; 19 h et 20 h, départs pour une ballade contée sur les chouettes le long du canal ; à 20 h, sortie sur le terrain avec Bertrand Scarr. La participation se fait sur inscriptions (attention le nombre de places est limité) au 09 64 25 55 54. Ces animations sont gratuites